



10 de noviembre de 2022
16,00 a 20,00 horas

Curso
presencial y en streaming:
Cómo comunicar malas noticias
en la práctica clínica

Cómo comunicar malas noticias en la práctica clínica

La comunicación a los pacientes o familiares de una mala noticia sobre su salud es una experiencia por la que todo médico tiene que pasar en repetidas ocasiones a lo largo de su vida y para la que, en general, no hemos recibido ninguna formación específica ni en la Facultad ni durante el periodo de residencia.

El médico se enfrenta, por lo tanto, a una situación desagradable para la que no ha sido entrenado y que puede repercutir seriamente en la futura relación médico-paciente. A todos nos gusta dar buenas noticias y a nadie dar las malas y los médicos no somos una excepción, produciéndonos en muchas ocasiones tristeza y ansiedad el tener que hacerlo.

La relación médico-paciente ha sufrido un gran cambio en las últimas décadas, pasando del modelo paternalista donde el médico decidía que era «lo mejor para el paciente» al modelo actual donde prima la «autonomía del paciente y el derecho a la información» para decidir sobre su enfermedad tras recibir todas explicaciones y consejo necesario por parte del profesional sanitario. En la actualidad se considera que la información clara y honesta da la oportunidad al paciente de tomar las decisiones sobre su asistencia más acordes con sus valores y objetivos personales.

No hay que olvidar que, aparte de consideraciones legales, el informar a un paciente sobre una dolencia grave o mortal es un acto humano. Es quizás el momento de mayor grandeza del *Acto Médico* y quizás uno de los más difíciles.

El derecho a la verdad es reivindicado como un derecho fundamental de la persona y es expresión del respeto que se le debe. Negando la verdad al enfermo grave se le impide vivir como protagonista de su enfermedad y en ocasiones de la última parte de su vida.

Con este curso se pretende mostrar a los médicos las herramientas y estrategias y adquirir las habilidades necesarias para una buena comunicación médico-paciente desde la experiencia de distintos compañeros y de los propios pacientes y familiares.

Programa

16,00 horas:

Presentación del curso

16,10 horas:

Qué es una mala noticia en la práctica clínica. El derecho a la información

Dr. Andrés Barriga Martín. Cirugía Ortopédica y Traumatología. Hospital Nacional de Paraplégicos.

16,30 horas:

Estrategias para la comunicación de malas noticias. Protocolo EPICEE/SPIKES

Dra. Carmen Esteban Esteban. Servicio Oncología. Complejo Hospitalario Universitario de Toledo.

16,50 horas:

Malas noticias en pediatría. La comunicación con los padres

Dr. Marcos Zamora Gómez. Unidad de Hemato-Oncología Pediátrica. Complejo Hospitalario Universitario de Toledo.

17,10 horas:

Comunicación con la familia del fallecido en la donación de órganos

Dra. María José Sánchez Carretero. Coordinadora Trasplantes de Castilla- La Mancha

17,30 horas:

Descanso - Café

18,00 horas:

Testimonios de pacientes y familiares

19,00 horas:

Comunicación y acompañamiento del paciente y la familia en el final de la vida

Dra. Victoria Baeza Nadal. Unidad de Cuidados Paliativos. Complejo Hospitalario Universitario de Toledo.

19,20 horas:

Gestión de emociones y el duelo tras una mala noticia médica

Dra. Pilar García Ramberde. Psiquiatría. Hospital Nacional de Paraplégicos.

19,40 horas:

Discusión y conclusiones

20,00 horas:

Clausura del curso



Metodología

- Curso presencial (sede colegial: C/ Núñez de Arce, 16 - Toledo) y en streaming.
- Los inscritos en streaming recibirán instrucciones de conexión al curso.

Inscripciones

- Gratuitas.
- Dirigidas a colegiados del Colegio Oficial de Médicos de Toledo y a alumnos de Medicina de la Universidad de Castilla-La Mancha.
- Las inscripciones para **COLEGIADOS DEL COMT** se formalizarán a través de boletín de inscripción disponible en:

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSddMTyKhjkQyJGIMAc4aJETUUrj-d2Oi4XWYKo-xmSRnG8RRA/viewform?usp=sf_link



- Las inscripciones para **ALUMNOS DE MEDICINA** de la Universidad de Castilla-La Mancha se hacen a través del siguiente enlace:

https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSfM1hJTiyadk6w26uq7coC_KWfdZIDq7j6Q0gQAJT-3j5lwwZQ/viewform?usp=sf_link



Coordina

Andrés Barriga Martín

Traumatólogo

Hospital Nacional de Paraplégicos- Policlínico
HM IMI Toledo

Profesor Asociado Facultad de Medicina
UCLM

Vocal Medicina Privada COM Toledo

Organiza

